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Die 20. Ausgabe unseres Tennismitgliedermagazins – ein kleines Jubiläum 

70 Jahre gab es das Magazin der Turngesellschaft 1875 Darmstadt e.V. Mit der Ausgabe 

4/2019 wurde das Ziegelbusch - Info mangels aktiver Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter 

eingestellt. Bis dahin kam es viermal im Jahr per Post nach Hause. Mehr oder minder alle 

Abteilungen des Hauptvereins berichteten über die wichtigsten Ereignisse in ihren Bereichen. 

Und es gab ja einmal viele Abteilungen bzw. Bereiche „in den guten alten Zeiten“ des 

Hauptvereins: Ballschule, Boxen, Cheerleaders, Fußball, Gymnastik/Turnen, Handball, 

Leichtathletik, Karneval, Rugby, Schwimmschule, Tennis, Volleyball und Wandern. Von den 

acht Seiten des vorletzten Ziegelbusch-Infos (s. Foto) hatte die Tennisabteilung zwei Seiten 

beigetragen. 

 

Die Notwendigkeit eines vereins- oder abteilungsinternen Mitgliedermagazins zur 

Information der Mitglieder und als Identifikationsangebot war dem Vorstand der 

Tennisabteilung bewusst. So startete bereits am 1.07.2020 ein neues Mitgliedermagazin – 



der Bericht aus der Tennisabteilung. Bis zum 27.09.2021 erschienen sechs Ausgaben. Ab 

dem 1.04.2022 erschien es zum ersten Mal unter dem heutigen Namen TG 1875 

Tennisnachrichten. Mit der heutigen Ausgabe der TG 1875 Tennisnachrichten Nr. 4 / 

30.08.2024 erscheint mittlerweile schon die 20. Ausgabe unseres Tennismitgliedermagazins, 

ein kleines Jubiläum also! 

Was waren die Themen der bisherigen Ausgaben unseres Tennismitgliedermagazins? 

Nr. Mitgliedermagazin Datum Themen 

1 Bericht 1.07.20 Die Anfänge des Tennisspiels in Deutschland 
Rasentennis in Darmstadt (Lawn Tennis) 

2 Bericht 23.10.20 Verschiedenes 

3 Bericht 6.05.21 Tennis und Charakter 

4 Bericht 15.06.21 Verschiedenes 

5 Bericht 8.08.21 Tennis in der Malerei (Max Liebermann) 
Tennis und Musik 

6 Bericht 27.09.21 Verschiedenes 

7 Tennisnachrichten 1.04.22 50 Jahre Tennisabteilung TG 1875 – Teil 1 

8 Tennisnachrichten 3.05.22 50 Jahre Tennisabteilung TG 1875 – Teil 2 

9 Tennisnachrichten 8.06.22 50 Jahre Tennisabteilung TG 1875 – Teil 3 

10 Tennisnachrichten 12.09.22 50 Jahre Tennisabteilung TG 1875 – Teil 4 und Fest 

11 Tennisnachrichten 6.12.22 Bericht vom Helferfest am 22.10.22 
Die Tennistrainer stellen sich vor 
Gedicht Hans Eder: Normal hätte ich nie verloren! 
und Tennisspielers Nachtgebet 

12 Tennisnachrichten 6.04.23 Tattoos und Tennis 
Tennis als Heiratsmarkt 
Tennisstudien des Malers Commensoli 

13 Tennisnachrichten 28.05.23 Verschiedenes 

14 Tennisnachrichten 12.07.23 Bad Homburg – der Ort, der Tennis nach 
Deutschland brachte 

15 Tennisnachrichten 17.09.23 Verschiedenes 

16 Tennisnachrichten 6.11.23 Time – zur Zukunft des Tennissports: Ultimate 
Tennis Showdown, Pedal, Pickle 

17 Tennisnachrichten 23.04.24 Mitgliederbefragung online 
WhatsApp-Community 

18 Tennisnachrichten 24.05.24 Kommunikation in der Tennisabteilung 

19 Tennisnachrichten 20.06.24 Verschiedenes 

20 Tennisnachrichten 30.08.24 Die 20. Ausgabe der TG 1875 Tennisnachrichten 

 

Unter „Verschiedenes“ gab es immer wiederkehrende Berichte bzw. Fotos von 

Arbeitseinsätzen, Saisoneröffnungen, Schleifchenturnieren, Ladies Days, Sommerfesten, 

Kehrausturnieren, Medenmannschaften, Vorstandsbeschlüssen, Buch- und Filmrezensionen, 

Geschichten und Geschichtchen vom Tennis, Vermischtes u.v.a.m. 



Wenn Mitglieder eine schöne, interessante Geschichte rund um unseren Sport Tennis in 

einer der nächsten Ausgaben der Tennisnachrichten beitragen wollen, dann wendet euch 

bitte an werner.reith@arcor.de. 

 

Kurzbericht von der Jahreshauptversammlung der TG 1875 am 24.06.24 

Auf der Mitgliederversammlung des Hauptvereins gab es u.a. Ergänzungswahlen für die 

Funktion des zweiten Vorsitzenden (1), Geschäftsführenden (2) und Kassenwarts (3). 

Gewählt wurden (1) Karl-Heinz Richter, (2) Claudia Rapp und (3) Dieter Bahr. Alle drei 

gehören der Tennisabteilung an. Es ist wichtig, dass wir im Vorstand des Gesamtvereins 

repräsentiert sind. Also danke für euer Engagement dort. Claas Baustian von der Rugby-

Abteilung ist erster Vorsitzender. 

Vertretungsberechtigt im Sinne des § 26 BGB ist der geschäftsführende Vorstand. Jeweils 

zwei Vorstandsmitglieder vertreten gemeinsam. Durch die Nachwahl kann der 

geschäftsführende Vorstand wieder seinen Aufgaben nachkommen. 

 

Sommerfest der Tennisabteilung am 24. August in unserem Klubhaus 

Nach einer bisher guten und in vielerlei Hinsicht abwechslungsreichen Saison fand am 24. 

August unser Sommerfest auf der Tennisanlage statt. Ein kleines Vorbereitungsteam hatte 

ein schönes Programm für Groß und Klein zusammengestellt. Neben vielen Überraschungen 

sorgte ein Discjockey für gute Musik. Nach einem Sektempfang gab es ein tolles von Tula und 

Nikos vorbereitetes Buffet. Paul Mudter, unser Abteilungsleiter, bedankte sich dafür im 

Namen von ca. 90 anwesenden Gästen. Laut Tenniswirt Nikos gingen 91 Essen raus. 

In seiner Begrüßung wies Paul Mudter darauf hin, dass die Plätze dank einiger Helfer und des 

Vortandes in dieser Saison eine gute Bespielbarkeit hätten. Hauptaufgabe des Vorstands in 

nächster Zeit sei die Sanierung der Tennishalle. Mit kurzfristigen Maßnahmen werde das 

Dach erst einmal provisorisch repariert und dann die langfristige Sanierung angegangen. Paul 

Mudter warb für einen intensiven Spielbetrieb in der Tennishalle. Es werde keine Anhebung 

der Preise geben, aber ein paar neue attraktive Angebote für die Buchung von Stunden. 

Ferner bedankte er sich bei den Anwesenden für die gute Beteiligung an der 

Mitgliederbefragung. Siehe dazu auch den ersten kurzen Bericht in dieser Ausgabe der 

Tennisnachrichten. 

Anschließend gab die Sportwartin Monika Tietz einen kurzen Überblick über die bisherigen 

sportlichen Aktivitäten und Erfolge. Dieses Jahr gibt es Klubmeisterschaften Herren und 

Mixed-Double. Daneben hatten wir Schleifchenturniere für Erwachsene und Jugendliche 

sowie den Ladies Day, ebenso ein Nikolausturnier für Kinder und Jugendliche im Dezember 

2023. Es gab eine Summer-Mixed Tour und Hobby-Runde in den Sommerferien. Es haben 16 

Mannschaften an der Medenrunde teilgenommen. Das ist eine erstaunliche Liste von 

sportlichen Wettbewerben! 
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Anschließend wurde gegessen, getrunken, gefeiert, gelacht und getanzt, wie mir Monika 

Tietz berichtet. Ich war (leider!) im Urlaub. Monika hat auch die anschließende Bildergalerie 

vom Sommerfest zusammengestellt. Vielen Dank dafür. 

 

 

 

 

 

 

 

Impressionen vom Sommerfest 



 

24. August 2024 

 



Unsere Medenmannschaften 2024 

Bereits in der TG 1875 Tennisnachrichten Nr. 2 und 3 hatten wir Fotos einiger 

Medenmannschaften veröffentlicht. Hier weitere Mannschaften der TG 1875 in der 

Medenrunde 2024: 

 

Herren 55, Spielgemeinschaft mit der TSG 46 Darmstadt – oben v.l.n.r. Martin Bahn, Henning Ohm, Patrick 

Claeys, Eike Schäfer, Oliver Fliess – unten Ekki Münzberg, Marek Mildner (MF), Nikos Babis, Stefan Hummel 

 



Herren 60 am 9. Juli beim Grillen nach dem Training auf der Anlage des FC Arheilgen. V.l.n.r. in der 

Spielgemeinschaft TG75/FCA spielen u.a. (demnächst) Paul Mudter (Abteilungsleiter Tennis TG75), Dieter Bahr, 

Ernst Niederle, Gilbert Mordenti (Abteilungsleiter Tennis FCA), Dieter Langsch (MF), Philippe Baldy (FCA), 

Werner Reith, Rigo Burlon 

 

Einige Ergebnisse der Online-Mitgliederbefragung 

Insgesamt haben 76 Mitglieder an der Online-Befragung teilgenommen. Ein herzliches 

Dankeschön dafür! Hier ein Screenshot aus der Auswertung des Fragebogens: 

 

Mit dieser Befragung möchte der Vorstand der Tennisabteilung ein Feedback von möglichst 

vielen Mitgliedern zu den Angeboten der Tennisabteilung sowie zur Arbeit des Vorstands im 

weitesten Sinne haben. Ziel der anonymen Befragung ist es, die Angebote der 

Tennisabteilung zu verbessern. Der Vorstand wird die Ergebnisse der Befragung im Herbst in 

geeigneter Form veröffentlichen, sie zum Diskussionsgegenstand der 

Jahreshauptversammlung der Tennisabteilung im März 2025 machen und die Ergebnisse in 

den nächsten Jahren zur Leitschnur seines Vorstandshandelns machen. 

In dem Fragebogen gab es Fragen zu den Bereichen Allgemeines, Leistungs- und 

Trainingsangebot, Tennisabteilung, Information in der Tennisabteilung und Vereinskultur. 

Hier schon mal ein paar Ergebnisse mit Fragen und Antworten aus dem Bereich Allgemeines. 

Wie lange im Verein unter 10 J.:  44,8 % 
über 10 J.:    55,2% 

Wie oft Training pro Woche 1-2 Mal die Woche:  52,6% 

Wettkampfsportler 
Hobbysportler 

38,2% 
50% 

Training im Verein je 50% Ja und Nein 

Nutzung Tennishalle 84,2% 
 

 



 

Klubmeisterschaften  

Am Sommerfestwochenende fanden auch wieder einmal die Klubmeisterschaften Herren im 

Einzel (9 Meldungen) sowie im Doppel (5 Meldungen) statt. Sehr viele Zuschauer verfolgten 

das Einzelfinale am Sonntag, das John Freyberg gegen Oli Kaspar für sich entscheiden 

konnte. Im Doppel hatten Oli Kasper und Miguel Schoppa gegen das Duo Lennhard Aldag / 

Konstantin Fliess die Nase vorn. 

  

 

John Freyberg und Oli Kasper 

Paul Mudter gratulierte den Siegern und überreichte sowohl im Einzel wie auch im Doppel 

Pokale. 

Im September findet die Klubmeisterschaft in den Mixed Doubles statt. Die Anmeldungen 

laufen. 



 

Konstantin Fliess, Paul Mudter, Kaspar, Miguel Schoppa und Lennhard Aldag 

 

Bericht aus der Arbeit des Vorstands 

Im Sinne von mehr Information, Kommunikation, Transparenz und Partizipation für die 

Mitglieder der Tennisabteilung berichtet der Vorstand der Tennisabteilung an dieser Stelle 

aus seiner Arbeit.  

1.07.24 > Der Vorstand beschließt, dass der avisierte Anbau an das Tennisklubhaus 
angesichts der Kostensituation um die Tennishalle nicht realisiert wird. Vorrangig ist die 
Sanierung des Tennishallendaches. Für das Tennisrestaurant muss anderweitig Stauraum 
geschaffen werden. Der Raum der Tennishütte muss entrümpelt werden, damit er für die 
Mitglieder wieder nutzbar wird. Auch die Bar mit Stellwand und Stauraum soll realisiert 
werden. Die Garage kann auch zum Abstellen genutzt werden. Hier soll eine Abtrennung 
durch Trockenbau mit Türen realisiert werden. Die o.g. Veränderungen werden bis zum 
Beginn der Tennissaison 2025 realisiert, also bis zum 30.04.2025. 

5.08.24. > Der Vorstand beschäftigt sich intensiv mit einer ersten Auswertung der Online-
Mitgliederbefragung. Die wesentlichen Teile der Ergebnisse sollen natürlich veröffentlicht 
werden. Die Gesamtauswertung hat 21 Seiten. Auf der Mitgliederversammlung der 
Tennisabteilung im März 2025 werden die Ergebnisse und die Schlussfolgerungen daraus 
ausführlich diskutiert werden. – In einer ersten Bewerbungsrunde für einen Platzwart (m., 
w., d.,) konnte noch kein geeigneter Kandidat gefunden werden. Wir starten eine zweite 
Runde. 



 

„Fare thee well“ Till Schadel! 

Unser Vorstandsmitglied für den Jugendbereich Till Schadel geht für ein Semester im 

Rahmen des Erasmus-Programms an die Universität Aberdeen in Schottland. Wir wünschen 

dir, Till, eine erlebnis- und erkenntnisreiche Studienzeit im United Kingdom und bedanken 

uns bei dir ganz herzlich für deine im Vorstand für die Tennisabteilung geleistete Arbeit. 

 

 

30.08.2024   Beste Grüße   Werner Reith 

 

 


